



し、相手方のいろいろな困難を受けるかもわからぬといふようなことばかりを気にして、この中にこうした規定を置いておられるために、この法律はむしろ輸出振興法でなくて、輸出阻害法になるおそれがありはしないかということを懸念するのでございますが、第一号、第二号、第三号をまず具体的に説明していただきたいと思います。

○本間政府委員 呉は私どもが一番懸念をいたしております急所を指摘され

たわけですが、立案をいたしましたとき、御指摘のありましたよう

な点を、実は相当神経質に研究をいたしました。

したわけでございます。組合ができま

すとき、御指摘のあります範囲をどの程度にするかということが、御指摘の

通り一番のポイントになつておるわけ

でございます。今具体的にいろいろ品

物によりましては、外國との間に問題

なども起しておるわけでございまし

て、その点の実情などを実は勘案をい

だしまして、非常に苦心をいたしたと

ころでございますが、確かに御指摘の

ような御心配もあるうかと思います。

ただこれが一番の急所でございます

ので、この三原則と申しますが、第一

号、第二号、第三号の具体的なことに

つきましては、詳細に事務当局の方か

ら御説明を一応いたさせることにいた

したいと思います。

○牛場政府委員 第五條の第一項、第

一号でございますが、これは「輸出貨物の価格が仕向地における関係産業の利益を著しく害し、又は害するおそれがあること。」という場合でございまして、これは日本の輸出品が正当な

価格でもつて輸出する場合、つまり

わゆるダンピングに陥らないで、生産

費に適当な利潤を加えて輸出した場合

におきましても、なおその価格が仕向

地におきますところの同種貨物の価格

に比べて非常に安いときに、仕向地に

おきまして関税を引上げるとか、ある

ときは関係の日本品の輸入をとめるとか

は塩づけまぐろの輸出といふような

ことがその例になると思います。また

そのほかにおきましても、アメリカ向

けのミシンでありますとか、ないしは

綿のスカーフあるいは毛糸の手袋につ

きましても、このような問題が懸念さ

れております。実際にそれが、非常

にあるわけでございます。

それから第二号は「輸出貨物の価格

が著しく変動し、仕向地の輸入業者が

著しい損失を受け、又は受けけるおそ

がるため、その貨物の輸出取引の成

立が困難となること。」ということです

ざいまして、その具体的な例といたし

ましては、わが国の輸出が非常に特殊

なもの、つまり日用品のようなものが大体

多いわけで、こういう例が相當あるわ

けでございます。現在いわゆるチニッ

ク・プライス、價格審査制をとつてお

ります商品のうち多くのものがそれに

該当するわけでございます。その商品

の例をあげてみますと、綿糸布、綿織

物、綿維の二次製品、家庭用のミシ

ン、縫機器、磁鐵器、グラス・ボウル、カソ詰類、冷凍水産物、温州みかんなどといふものがあげられるわけであります。従つてこれもやはり具体的に必要性の多いものでございます。

た必要性の多いものでございます。

して解決して行かなければならぬ問題であらうと思ひます。それにつきましては、こういう規定を置いて日本側においてある程度の自制はする本側においてもある程度の自制はするのだということを見せ、現実にもそうすることは、交渉に際して日本側の利益を決して害することにならないと思ふのであります。むしろ日本側の立場を強くすることになると思ひます。

○山手委員 私はそうは思ひません。これはこういう規定がありまして、価格が非常に低いものに対して日本側の商社が少し高めに出そうという協定をいたしました。しかしながら向う側は今日政治的にいろいろな手段を使って来ていることは御了知の通りであります。その協定が不十分であるといふことで、取引をキャンセルされたり、いろいろクレームをつけられたりする原因になると私は思ひます。こちらの立場をよくするのにはかわらず、その国内法があるのにもかかわらず、その国内法に違反しているとはいえないが、まだ不十分な態度でん／＼市場を荒らす方からおきましをつけるようなことにこの條項はなると思うのであります。どうありますか。

行から金を借りる必要が起つて来るとも考えられます。そういう場合に、やはりバトル法の関係が問題になつて来るのではないかと思われます。

○山手委員 どうもその関係は、開発銀行からも金を借りていることそのほか例に出されましたけれども、バトル法の実態を見ておきますと、そんな

よくなまやさしいものをさしているのではないと私は了承をいたしておりますし、この問題については通産省の貿易を管理しておられる当局において、私はごく近い将来に見解をはつきりさせていただきなければいけないと

考えます。そこで議論をもう少し進めますが、この法律はいわゆるごく近い将来に見解をはつきりさせていただかなければいけないと

考えます。

○横田(正)政府委員 ただいまの問題守りになる立場からどういう連絡があり、どういう了解を与えておられるのか、御意見を承りたいと思います。

○横田(正)政府委員 ただいまの問題についてお答えいたします。実はこの輸出組合の問題につきましては、こういった制度の必要を公取自体も大分前から研究しておりますのでございまして、ある時期には公取から当時の司令部の了解を得べくましては、当時の司令部なりあるいは米国の方で非常に強い反対がございましたので、遂にそれはそのままになつて最近に来ているわけでござい

ます。一昨年私がアメリカに参りました際も、その問題を特に念頭に置きましたが、向うの國務省あるいは司法省の例に出されましたけれども、バトル法の実態を見ていますと、そんな

よくなまやさしいものをさしているのではないと私は了承をいたしておきましたし、この問題については通産省の度でございましたが、その他の官庁において、私はごく近い将来に見解をはつきりさせていただきなければいけないと

考えます。そこで議論をもう少し進めますが、この法律はいわゆるごく近い将来に見解をはつきりさせていただかなければいけないと

考えます。

○横田(正)政府委員

ただいまの問題

守りになる立場からどういう連絡があり、どういう了解を与えておられるのか、御意見を承りたいと思います。

○横田(正)政府委員

ただいまの問題

守りになる立場からどういう連絡があり、どういう了解を与えておられるのか、御意見を承りたいと思います。

○横田(正)政府委員

ただいまの問題

度を打診しつつ参ったわけでございました。その際にも、先ほど申しましたようにこれをあまりゆることについ

るいは私たちと同じような公正取引委員会が向うにございますが、それらに出てきまして、こういう制度の必要性をいろいろ聞くのでございます。

その際は、國務省は非常に反対的な態度でございましたが、その他の官庁において、私はごく近い将来に見解をはつきりさせていただきましたが、スフの操縦は日本特殊性を翻合に解してくれまして、そういう制度もあ

るいは必要であろうが、しかしそれによりまして、独占禁止法をあまりにゆるめな

いように、これをかなり監督的な立場

で見て行く必要がある。そのような條

件のものに、あるいはそういう制度を

持つともいいたろうということを申

され

て、幸いに最近

されて来たのであります。幸いに最近

次提出いたしましたこの法案につきま

しては、通産省とわれく公取の担当

者の者とがきわめて密接な連絡を終始と

りました結果、先ほど申しましたよう

に独占禁止法の根本精神をあまり大幅

にゆるめない範囲において、日本の輸

出貿易の振興に役立つある線を出すべ

りました結果、先ほど申しましたよう

に独占禁止法の根本精神をあまり大幅

にゆるめない範囲において、日本の輸

出貿易の振興に役



○牛場政府委員 先ほど私の申し上げたことが少し足りなかつたかと思うのでござりますが、輸出業者という意味は、割合広く解釈して行きました。自分の生産品のうちの相当部分を輸出品の製造に充てておるようなメーカーといふやうなものは、これは組合の定款の規定のつくり方にもよるのでござりますが、輸出業者と認めて、その加盟を認めて行くといふように運用して行きたいと思つております。

○山手委員 実際にそうであるならば、むしろここで法律に書き込んで率直な形にしておいた方がよいと思います。これは公取の方から横やりを入れられて、妥協してカムフラージュした法律にすぎない、こういう気がいたします。今のカムフラージュを入れないと、ということになると、きっと私は商社にひもつけをして、いろいろ手を伸ばして行くだらうと思う。そこで私は公取の委員長さんにお問い合わせをおきたいと思いますが、先般この委員会で、実は私どももうかつたのであります。が、戦後のボルトを法律に直すといふことを認めると、どうぞこの商標などをその関係で、例の旧財閥の商標などをそのまま認めるということを許してしまつたのであります。が、今日三井とか三菱、そういう旧財閥の関係の商社が統合を始めている。昔の姿に立ち直つて、いわゆる独立的な強大な商社をつくり上げようという動きが、盛んになつて來た。あの法律を私どもここで審議するときに不用意に通してしまつたのであります。が、もつとあそこで修正をするとか何か手を加えておくべきだつたと思つておりますが、非常な勢いで今日やりつづある。言ひかえると、旧財閥

の復活が徐々に起きておるのみならず、同じ仕事をやつておるそういう関社の統合のみならず、田三菱といふものが金融機關を持つてゐる。鉱山をやつてゐる。化学工業をやつてゐる。造船をやつてゐる。それから三菱商事といふものがある、あるいは三井物産といふものがある。そういうものをまた昔の姿に統合させて、有利な地位を占めて行ことう、こういうことがいろ／＼前面で考えられている。いわゆる過度経済力集中排除・財閥解体の精神と逆行するような大きな動きが出ております。その端的な例を一つあげてみますと、こに次官がおられますのが、四日市の海軍燃料廠の問題もそうです。三菱系の親会社がそこに集めて、三菱石油なりそのほかの同系の会社に半入する。その同系の会社があそこにがんばつて、硫安会社の過半数の株式を買収する。いろいろな手を伸ばして、同系の会社の火薬工場そのほかを全部あそこに注入して行く。そういう大きな金融機關なり商社なりといふもののを全部統合した旧財閥的なものがどんどん復活するという願が現にそろそろある。そういう一つの例においても現われておる。そういうような事態に対して、この法案などがそれを促進させる役割を果すものではないか、こういう気がいたしますが、公取の委員長さんはそういう面でどうお考えになつておるか、この際お聞きをしたいと思います。

きなものが中小の事業を圧迫すると  
うようなおもしろくない事態が生じ  
ないように、今後公取の仕事を試行し  
参りたいと考えております。

○山手委員 私はある特定の業種の  
だけでの独占禁止ということではなく  
に、そうした日本の経済界を牛耳る  
うな姿でコンツエルン的な動きと  
うものの方が日本の国内に悪影響を  
及ぼすものだと思つておりますし、こ  
法案がそういうことで、画次いろ／＼  
な業種につながりを持たして行くも  
になるのではないかという気がする  
で一言聞いてみたわけがありますが  
もう一つお聞きしたいのは、ここで  
つかくこういう法律ができる、業者  
協定をいたしましても、日本の国内  
は相当外國の商社なんかが来ており  
て、日本の業者にもつとつり上げ  
来いといつても、外國の商社がそれ  
より低い価格のものでどん／＼その裏  
行くというふうなことで日本の貿易  
壟斷されるとどうなるか。いわゆる  
カト・サイダーは拘束することはで  
ない。そういう場合にはどうなるか。  
あるいは外商、大きな商社がカルアル  
な動きを示して、この法律をうまく  
ぐつて行くというふうなことになる  
どうなるか。あるいはまた外商とこ  
の法律の関係を神経質に考えると、差  
待遇をするというふうな解釈をして  
うが難くせをつけて来るおそれもな  
にしもあらずと思うのであります  
それはどういうふうなことになるか  
これについては當局の方では審議会  
つくるのであります、その審議会には  
一部に外人を入れるというふうなこ  
をお考えになつてあるというのであ  
ますが、それについては具体的には

おなじくことになる所が、御説明をおいたします。

○牛場政府委員　たゞいま外商の問題を離れまして、一般のアフド・サイダーの問題といたしますと、アド・サイダーに關しましては、今度の提案は全然勧説力というものは考えておません。戦前の考え方とまつたく違った点でござります。それからアド・サイダーにつきましては、現在の輸承認制の選用によりまして、なるべく健全な組合の発達と歩調を合せて、ウド・サイダーの方もコントロールして行けるように政府としてやつて行たいというふうに考えております。

それから外商の問題でありますか外商と日本人商社の利益が必ず対立したものであるというふうに考へて行のもの、ちよつと行き過ぎではないかと思うのであります。現在日本に来おります外商のうちには、実際非常な小さな、一獲千金的願きをする者相当あつたのであります。そういうものもだん／＼整理されて参りまして、国際的に信用のある大きな商社主として残つて來つたる現在、日本の商社は資力も乏しくて戦前のよう自由に海外に支店を出すこともむずしいという状況でございますので、いう連中とやはりある程度提携しまして、日本の貿易をやつて行くとが望ましいのではないか。私はこ考へておるのであります。この法案えでございまして、これはなほ政府内におきまして、また業界との間に区別を設けてはおりません。

それから審議会の構成につきましては外商を入れるということも一つの考え方であります。この法案おきましては全然日本の商社と外商間に区別を設けてはおりません。

お部考で のにうこたこかに本がしらもにてとくし、きしアく出・つりでナタ題

きまして、研究をしてきめたいと思つております。

○南委員 関連して伺いますが、今ア

ウト・サイダーの問題について政府当

局の方から輸出承認制ということを言

われたのであります。この組合は御

承知の通りボランタリーの組合で、加

入、貿易自由なのです。御承知のよう

に日本の貿易の戦争前から一番問題に

なつておりますのは、要するに価格が

非常にあら／＼であつて、そのため

に日本のメークも非常に困るし貿

易の面が非常に重要な段階に来て

おる連中も非常に困つておるとい

うのが現在の実情です。そういたしま

と、この法律の程度では、やはり日本

人は食わんがために輸出したいとい

う気持が多いのですから、一つの品目の

価格の協定をやりましても、組合員で

人は食わんがために輸出しないで、安く充

分の承認制を行うのか。輸出商について

は全部許可制をおしきになるのです

か。承認制を別箇にお譲りになるので

すか。

○牛場政府委員 たゞいま御質問の承

認制に関しましては、先ほど御質問が

ありました輸出管理令に基いてやつて

おりますので、一々法律にする必要は

ないかと思います。組合が主要なる商

品についてそれ／＼できて来るとい

うことになり、そしてその組合が業界の

全部を包含するというふうなところま

で行かないという状況になりました

場合におきましては、それはまた事情に

よつてそのとき／＼に研究しなければ

ならない問題かと思いますが、そういう

商品につきましては、これを承認制に

ひつかけまして、ただいま行つておりますのと同じような一種のチエック・

プライスというようなものを設けまして、それでアウト・サイダーが安売りをして、組合の存在を有名無実ならしくあります。

○山手委員 本会議が始まりまして時

間がありますので、今日はこの程度

にしておきたいと思いますが、私ども

は貿易の面が非常に重要な段階に来て

おるし、これが日本の自立経済の上で

決定的な役割を果すものであるとい

うと考え持つておりますが、どうもこれ

が比較的、軽はずみというわけではあ

りませんが、素通りさせられて、業界

でも議論が場当たり式になつて行きがち

のように私は考えておりますので、こ

の法案については今日はこの程度で質

問を打切りまして、今後さらに掘り下

げた議論をしたい。そういうことを保

留しておいて今日は私は質問を打切り

ます。

○南委員 公取の委員長がおいでにな

つておりますからついでにお聞きした

のですが、輸出管理令を廃かして、こう

うしてアウト・サイダーを取締つて

行くという考え方よりも、むしろ昔やつ

ておりましたように、輸出組合の自主

性によつてアウト・サイダーを縛つて

行くという考え方の方に行くべきがほ

んとうの形ではないか。そういう場合

がほんとうではないか、要するにあま

り安売りをしたり、何をやるかわから

った法律が画龍点睛を欠くようと思つたのです。独占禁止法はそういうところまでねらつておるかどうか、それを委員長から明確な回答をお伺いしたい。

○横田(正)政府委員 たゞいまの問題

は実は私たちの立場から申し上げます

と、非常に重大なる問題を含んでおる

のでございまして、御承知のように協

定そのものを独占禁止法は一応悪と見

定して、ただ必要やむを得ないものは

まして、適当な制約を加えつつ適用の

除外をして、これを適法化する、こう

いう考え方方が独占禁止法の建前であ

ると在ります。いわんやこの業者の一

部の人の協定をさらにそれに関係のな

い第三者に押し及ぼして行くとい

うと在ります。いわんやこの業者の一

般の協定をさらにもう一つ申します

と申しますが、今申しましたよう

な考え方から申しましても、なお一つ

問題がつけ加わつておるわけでござい

まして、この点は独占禁止法との規

定にというようなことではなく、むし

ろ考え方としまして、原則的には私と

しましてはそういう考え方には御賛成

はできないのであります。但しこれは

一般的なことで申し上げておるわけで

ございまして、ものにはすべて例外と

いうものがあるわけでござりますが、

そのような関係がどうしても必要であ

る、その合理的な理由がはつきり示さ

ゆる輸入制限をやつておる国もあるのです。止法の本来のねらいだと思われることではありますけれども、しかし日本のことは、私はどうも行き過ぎのような気がするのであります。あまり一つの問題に深刻にやられると、現在通商航海條約その他いろいろありますので、外交的にもむずかしい政府の立場ですから政

府としても苦しいだろうと思うのです

が、この輸出組合の将来といふものか

ら者をして、もう一つは独占禁止法

が厳としてここに存在しておるのです

から、その運用の方針なり法の目的

りがもうちょっと進んでもよいのじや

ないかという気がしてならないのであ

ればならぬとということで、いわば底

綿花を輸入して半分は内地で使つて、

半分は輸出する。資金回転をするため

にはどうしてもある程度輸出をしなけ

りませんが、業者をして、そうして業者

の価格協定も全般的にできない、こう

いう状態においては、私はせつから輸

出組合をつくつても何にもならぬと思

うのです。日本人の悪いことで、横車

を押すやつが二八か三人あると価格が

守られない。そうするとお互いになく

り合いを始める。管理貿易であります

から、別箇の見地に立つてそれを補つ

て行くという開拓感の感のするよう

うのです。日本人の悪いことで、横車

を押すやつが二八か三人あると価格が

守られない。そうするとお互いになく

り合いを始める。管理貿易であります

から、別箇の見地に立つてそれを補つ

て行くという開拓感の感のするよう

に深刻にやられると、現在通商航海條約その他いろいろありますので、外交的にもむずかしい政府の立場ですから政

府としても苦しいだろうと思うのです

が、この輸出組合の将来といふものか

ら者をして、もう一つは独占禁止法

が厳としてここに存在しておるのです

から、その運用の方針なり法の目的

りがもうちょっと進んでもよいのじや

ないかという気がしてならないのであ

りますが、今の程度では現在のよう

に混乱した輸出業界に対する程度の法

的秩序を与えるということに役立たな

いよう思つてあります。しかも

外國には、日本で何か非常に大きな統

治をやつておるのじやないかといふよ

うに思つてあります。しかも

混亂した輸出業界に対する程度の法

的秩序を与えるということに役立たな

いよう思つてあります。しかも

外國には、日本で何か非常に大きな統

治をやつておるのじやないかといふよ

うに思つてあります。しかも

結果を産むような気がしてならないの

であります。この点について政府當

局並びに公取の委員長からもう一歩

つ込んだ御返事がいただきたいので

あります。

○横田(正)政府委員 実は先ほどもそ

の点に関して少し申し上げたので

たりでやかましく言つております線に抵触するものではないことを確信いたしておりますが、しかしこれを受取ります側では、ただいま申し上げました通りかなりの感じを受けておるようでございまして、この点実は大使館あたりからの空氣を察しますと、われくの想像以上のものがあるよう考へられます。ことに英米人の考え方といたしまして、法律はともかくも実際の運用がどうであるかということについて、きわめて鋭い感じを今後持つて行かれるのではないかという感じを受けるのでございます。従いましてこの法律につきましては、なお運用の面におきまして今申しましたような影響も考慮しつつ、またせつかくこういうものができたのでありますから、これを文字だけのものにしたくないという気持も十分に持つておりますので、そこら辺の運用の妙と申しますか、その辺につきましては通産側と公取側と密接なる連絡をとつて、万遺憾のないようにないたしたいと考えておる次第でござります。

○南委員 最後に一点通商局長にお聞きしておりますが、日本の輸出状態はたき売りでありまして、もうからぬ商売はやめるという歐米式の考え方になつてくれればいいのですが、場合によつてはたき合いをして赤字が出てもやるのが日本人の悪いくせであります。そういう世界市場にないようならば輸出を、この法律でチエック・プライスとかなんとかいうことでうまくとめられるような見通しがありますか、それとも諸般の情勢を考慮してそういうことはいけないけれども、やむ

通りかなりの感じを受けておるようでございまして、この点実は大使館あたりからの空氣を察しますと、われくの想像以上のものがあるよう考へられます。ことに英米人の考え方といたしまして、法律はともかくも実際の運用がどうであるかということについて、きわめて鋭い感じを今後持つて行かれるのではないかという感じを受けるのでございます。従いましてこの法律につきましては、なほ運用の面におきまして今申しましたような影響も考慮しつつ、またせつかくこういうものができたのでありますから、これを文字だけのものにしたくないという気持も十分に持つておりますので、そこら辺の運用の妙と申しますか、その辺につきましては通産側と公取側と密接なる連絡をとつて、万遺憾のないようにないたしたいと考えておる次第でござります。

○牛場政府委員 ただいま御指摘のよな現象が間々あることは私どもも認める次第でございますが、それを法律だけとめることができるかというこになりますと、これだけではまだだ不十分でありますと、そのほかいろいろな措置が必要である。ことに国内の金融措置などもう少し改善して行くことが非常に大事なのではないかと思つております。この法律につきましては、先ほど横田委員長からお話をありました通り、現状におきましてはさしあたりこれで行くのが一番いいのだ、これで行くしかたがないと考えております。安売りをやる、値くずしをやるというような輸出業者がもしかりましたならば、この第二條第四号といふものを活用いたして、政令でもつてそういうような不当廉売、とくに公正な商慣習にもどる者は、三條、四條におきまして戒告ないしは輸出を禁止するというところまで行けるようになつております。これは現在のチエック・プライスよりは一步進めた取締りの方法がここにあるわけでございます。

それから全般の問題といったしまして、輸出取引審議会を大いに活用いたしまして、先ほどメーカーの問題につきましてちよつと申し忘れましたが、この審議会中にメーカーの代表をもちろん加えるつもりでおります。ここにおきまして総合的に協定なりその他を許す基準というものを決定して運用を誤らないようにして行きたいと思つております。これは一に今後の運用にかかる点でございまして、私どもも大いに監視いたしまして、誤りなきを期して行きたいと思つておる次第であります。

○中村委員長 本日はこの程度にいたし、明日は午前十時より通商委員会との連合審査会を開会いたし、午後一時より理事会、一時半より委員会を開会いたします。

本日はこれにて散会いたします。  
午後四時八分散会